



Le Mensuel des Armées

CONCEPTION - REALISATION



DIRECTION DE L'INFORMATION ET DES
RELATIONS PUBLIQUES DES ARMÉES

BULLETIN D'INFORMATION MENSUEL DES ARMÉES SENÉGAISES

N° 11



PANORAMA D'ACTIVITÉS DES ARMÉES DU 1^{ER} AU 30 SEPTEMBRE 2025

COOPÉRATION INTERNATIONALE



LE CEMGA AU 12^{ÈME} FORUM SUR LA
SÉCURITÉ INTERNATIONALE À PÉKIN



VISITE DU MINISTRE DES FORCES ARMÉES
EN RÉPUBLIQUE DE GUINÉE BISSAU



MARINE NATIONALE : CONFÉRENCE DES
CHEFS D'ÉTAT-MAJOR DE MARINES ET DE
GARDES CÔTES DE LA SOUS RÉGION



ARMÉE-NATION

SECOURS AUX POPULATIONS RIVERAINES
DU FLEUVE SÉNÉGAL CONTRE LES RISQUES
D'INONDATIONS

OPÉRATION « KARANGUÉ » EN ZONE MILITAIRE N° 4

Dans le cadre de la lutte contre le grand banditisme et le trafic illicite, la Zone militaire n°4 a mené des actions de présence visant à sécuriser les populations et leurs biens.

Elles ont permis l'interpellation de douze (12) individus, d'un (01) contrebandier, la saisie de motocyclettes et de marchandises frauduleuses.



LA ZONE MILITAIRE N°5 S'OPPOSE AU TRAFIC ILLÉGAL

La Zone militaire n°5, a effectué des opérations de lutte contre le trafic illicite. Au bilan :

Six (06) troncs de teck et Un (1) tricycle, 31 planches , plusieurs fours à charbon, plus de 200 sacs de charbon, 7 personnes interpellées.

Le matériel saisi et les personnes interpellées ont été mis à la disposition de la Gendarmerie nationale.

parallèlement, à Djilakounda et à Diaboudior, des champs de chanvre indien d'une superficie totale avoisinant 200 mètres carrés ont été détruits.

Ces actions rentrent dans le cadre de la sécurisation de la zone pour mieux accompagner le retour des populations.



RENFORCEMENT DE LA SÉCURITÉ EN ZONE MILITAIRE N°3

une section du 23e BRA a effectué une patrouille dans les localités DAGA BABOU, KEUR DIAMB SAL, SADIO SALA, NGOUGOUL, TOUBA MOURID, NGOUYE MARI, le 10 septembre 2025. Cette activité vise à renforcer le sentiment de sécurité des populations installées sur la frange frontalière avec la Gambie.

De même, dans la période du 3 au 5 septembre, à l'occasion du GAMOU de Médina Baye 2025, la Station fluviale de Foundiougne a assuré la couverture sécuritaire et sanitaire de 600 pèlerins des Îles Saloum de Foundiougne à Kaolack en aller et retour.



PATROUILLE DE NOMADISATION EN ZONE MILITAIRE N°2

Dans le cadre de l'exécution du calendrier des activités opérationnelles de la Zone militaire n°2, le 22e BRA a effectué, dans la période du 18 au 20 septembre 2025, une patrouille de nomadisation couvrant les localités suivantes : DAHRA – SAGAT – DEALI - AFE – TIARGNI – LINGUERE - BARKEDJI.



LUTTE CONTRE LE TRAFIC ILLÉGAL EN ZONE MILITAIRE N° 6

La Zone militaire n°6, a effectué des opérations de lutte contre le trafic illicite. Au bilan, quarante quatre (44) troncs d'arbres, vingt (20) planches, trois (03) fours à charbon et deux (02) tronçonneuses ont été saisis.

En outre, dans le cadre de la lutte contre le trafic de chanvre indien, une quantité de 3,5kg a été interceptée au cours des différentes patrouilles.



REMISE DE DRAPEAU AU DETSEN/9 MICEGA



Le 9^{ème} détachement Sénégalais pour la mission de la CEDEAO en Gambie a reçu le drapeau des mains du général de brigade Simon NDOUR, Chef d'état-major de l'Armée de Terre. Composé de 618 militaires dont 10 personnels féminins, ce contingent est commandé par le lieutenant-colonel Daouda FAYE. La remise du drapeau a eu lieu le mardi 16 Septembre 2025 au centre d'entraînement tactique capitaine Abdoulaye NGOM de Toubacouta, en présence d'autorités administratives, locales, coutumières, religieuses et militaires.

MARINE NATIONALE : LUTTE CONTRE L'ÉMIGRATION IRRÉGULIÈRE

En coordination avec l'Armée de l'Air, la Marine nationale a secouru :

- le lundi 22 septembre 2025, à 100 km au large de Dakar, une pirogue en provenance d'un pays voisin et transportant 259 candidats à l'émigration irrégulière.
- le jeudi 25 septembre 2025, à 120 km au large de Dakar, une pirogue en provenance d'un pays voisin et transportant 142 candidats à l'émigration irrégulière..
- le 27 septembre 2025, au large de Dakar, une pirogue en provenance d'un pays voisin et transportant 282 candidats à l'émigration irrégulière.

Les migrants ont été débarqués à la Base navale Amiral Faye Gassama et mis à la disposition des services compétents.



LUTTE CONTRE LES INONDATIONS : LES ARMÉES AU SECOURS DES POPULATIONS RIVERAINES DU FLEUVE SÉNÉGAL

Le génie militaire s'est mobilisé pour la réalisation de plusieurs digues de protection au niveau de Aram, Fanaye, Diamel, Ngouye et Thilogne dans les départements de MATAM et PODOR, en relation avec la direction de la prévention et de la gestion des inondations. Ces travaux, débutés depuis le 3 septembre, se poursuivent en vue de protéger les populations de ces localités très exposées aux inondations.



GAMOU DE TIVAOUANE : LES ARMÉES AU SERVICE DES PÉLERINS

Dans le cadre du concept «Armée-Nation», Les armées sénégalaises ont mis en place un important dispositif en soutien à l'édition 2025 du Maouloud . A cet effet, deux antennes médicales ont été installées : une, à l'école 15 et une autre au quartier cheikh Awa Balla. Un hélicoptère médicalisé était également positionné à Dakar pour intervenir en cas d'urgence. Au total, 844 patients ont été consultés sur place, et une quantité importante de médicaments offerte.

Sur le plan logistique, une unité de boulangerie mobile a été mise à contribution pour la production de pains. 10 000 baguettes distribuées gracieusement aux pèlerins.

Le génie militaire n'a pas été en reste car, une citerne a sillonné la ville sainte pour le ravitaillement en eau dans les différents sites d'accueil.



ARMÉE NATION : CÉRÉMONIE DE COMMÉMORATION DU “Joola” : UN DEVOIR DE MÉMOIRE

Le 26 septembre 2025, la Zone militaire n°5 a pris une part déterminante dans l'organisation de la commémoration du 23e anniversaire du naufrage de Joola, l'une des plus grandes tragédies maritimes de l'histoire contemporaine. La cérémonie, présidée par le Ministre des Forces armées, a rassemblé autorités civiles, responsables militaires, familles des victimes et populations de la région dans une atmosphère de recueillement et de solidarité nationale.

Au-delà du souvenir douloureux, ce rendez-vous a souligné la force du devoir de mémoire, ciment indispensable de la cohésion nationale. Par leur présence et leur participation active, les unités de la Zone militaire n°5 ont réaffirmé l'engagement des Forces armées à préserver ce lien indéfectible entre l'Armée et la Nation.

La commémoration a également été l'occasion de rappeler la mission permanente confiée aux Forces armées : garantir la sécurité des populations, assurer la libre circulation des personnes et des biens, et protéger l'intégrité du territoire. Elle a ainsi mis en évidence la volonté du commandement de conjuguer mémoire, responsabilité et action, dans une région où stabilité et vigilance demeurent des impératifs stratégiques.



RENFORCEMENT DE LA SOLIDARITÉ ENTRE MILITAIRES ET CIVILS À TAMBACOUNDA

Confirmant leur attachement au concept Armée-Nation, un match de solidarité entre les localités de SABOUICIRE et GATHIARY a été organisé par les unités de la Zone militaire n°4, en présence d'autorités administratives locales et coutumières. Cette initiative vise à raffermir les liens entre les jeunes d'un même terroir et les militaires.

Au-delà de l'aspect sportif, cette occasion a été saisie pour sensibiliser davantage les populations sur les trafics illicites et risques sécuritaires, tout en les appelant à plus de collaboration avec les FDS.



COOPÉRATION MILITAIRE : LE GÉNÉRAL BIRAME DIOP EN TERRE BISSAU-GUINÉENNE

Le général d'armée aérienne (2S) Birame DIOP, Ministre des Forces armées a effectué, les 18 et 19 septembre 2025, une visite d'amitié et de coopération en République de Guinée-Bissau.

Ce déplacement du MFA sénégalais en terre bissau-guinéenne vise à renforcer la coopération bilatérale dans des secteurs de la défense, de la sécurité, de la formation et de la santé.

Après avoir été accueilli au salon d'honneur de l'aéroport international de Bissau par Monsieur Dionisio CABI, Ministre de la Défense de la République de Guinée Bissau, le général Birame DIOP s'est rendu au Palais présidentiel pour une audience avec le général d'armée Umaro Sissoco EMBALO, Président de la République sœur de Guinée Bissau.

Ce voyage était aussi une occasion pour le MFA, de rendre une visite au 4^{ème} Détachement sénégalais de la Mission d'appui à la stabilisation de la Guinée Bissau (MASGB). Cette visite, selon le général DIOP, s'inscrit dans ses déplacements régionaux qui l'ont conduit au Mali, en Mauritanie, en Gambie et en Guinée pour le renforcement de la sécurité dans nos frontières communes.



LE CEMGA AU 12^{ÈME} FORUM SUR LA SÉCURITÉ INTERNATIONALE À PÉKIN

Le général de corps d'armée Mbaye CISSÉ, CEMGA, a participé au 12^{ème} Forum Xiangshan de Pékin sur la Sécurité internationale, dans la période du 17 au 19 septembre 2025. Cette rencontre a réuni les délégations de plus de 100 pays et des organisations internationales autour du thème : « la sauvegarde de l'ordre international et la promotion du développement pacifique ». En marge de ce forum, un séminaire destiné aux jeunes officiers militaires sur la gouvernance des technologies émergentes était tenu.



PATROUILLES MARITIMES DE LA ZONE G : LA MARINE NATIONALE AU COEUR DES OPÉRATIONS

Sous la coordination du Centre multinational de la Zone G, l'OPV Niani a servi de plateforme à une patrouille conjointe ayant réuni le Cap-vert, la Gambie, la Guinée-Bissau et le Sénégal dans la période du 17 au 21 septembre 2025. Trois navires de pêche ont été arraisonnés durant cette opération.



PATROUILLES CONJOINTES SÉNÉGAL-MAURITANIE



Les éléments de la Zone militaire N°4 ont conduit une patrouille fluviale conjointe avec leurs homologues mauritaniens, sillonnant plusieurs localités entre BAKEL-AROUNDUO DIOUGOUNTOUROU. Ces patrouilles viennent en sus de l'Opération KARANGUÉ qui se poursuit dans le cadre de la sécurisation de la frontière Est du pays

DAKAR A ABRITE DU 1^{ER} AU 5 SEPTEMBRE LE 50^{ÈME} CONGRÈS INTERNATIONAL D'HISTOIRE MILITAIRE



Le 50^e congrès international d'histoire militaire (Cihm), s'est tenu à Dakar du 1^{er} au 5 septembre 2025 à Dakar. Pendant 5 jours, ce conclave a réuni 150 participants (universitaires, experts et militaires) venus de 37 pays dans le but de réfléchir sur l'histoire militaire et sur la fragilité des Etats face aux contestations armées. «Rebellions et souveraineté à l'époque contemporaine de 1800 à nos jours» était le thème de ce cinquantième congrès international d'histoire militaire.

Le général (2S) Birame DIOP, Ministre des Forces armées a ouvert les travaux à l'hôtel AZALAI, en présence du président de la commission internationale d'histoire militaire, du CEMGA et du président de la commission sénégalaise d'histoire militaire Professeur Mor NDAO.

MARINE NATIONALE : CONFÉRENCE DES CHEFS D'ÉTAT-MAJOR DE MARINE ET DE GARDES CÔTES À BISSAU



Le contre-amiral Abdou SENE, chef d'état-major de la Marine, a participé à la deuxième conférence des Chefs d'état-major de marine et Commandants de garde-côtes Zone G qui s'est tenue les 17 et 18 à Bissau. Cette activité a permis le renforcement de la coopération navale dans la sous-région. Avec le lancement d'une patrouille conjointe entre le Cap-Vert, la Gambie, la Guinée-Bissau et le Sénégal.

RÉCEPTION D'UN ATELIER MOBILE OFFERT PAR LA REPUBLIQUE FÉDÉRALE D'ALLEMAGNE

Le colonel Birane NIANG Directeur du Service du Matériel des Armées a procédé, le lundi 08 septembre 2025, à la réception d'un atelier de réparation mobile et d'un important lot d'équipements destiné à accroître les capacités de soutien du 1^{er} Bataillon de réparation du matériel (BATREPMAT). La cérémonie a eu lieu au camp Colonel Lamine DIEDHIOU en présence du chargé des affaires et de l'Attaché de défense de l'Ambassade d'Allemagne au Sénégal.



RELATIONS PUBLIQUES

UNE DÉLÉGATION DE L'ANTENNE DE KOLDA DE L'AECES EN VISITE EN ZONE MILITAIRE N°6

Le concept « Armée-nation » a, une nouvelle fois trouvé une illustration concrète à Kolda en Zone militaire n°6, ce mercredi 17 septembre 2025 à l'occasion de la journée des Armées dédiée aux enfants en colonie de vacances, organisée par l'Association des encadreurs de Collectivités Éducatives du Sénégal, antenne de Kolda. La délégation conduite par Monsieur Kalidou DIEME a été solennellement accueillie au Poste de Commandement de la Zone par le colonel Théodore Adrien SARR, Comzone 6.



CLÔTURE DES VACANCES CITOYENNES ÉDITION 2025

La cérémonie de clôture des vacances citoyennes s'est tenue le samedi 27 septembre 2025 à la caserne Samba Diéry Diallo de Colobane. Cet événement place sous le thème : les collectivités éducatives et l'olympisme cultivons la pratique du respect de nos valeurs, a été présidé par le Général d'armée aérienne de la 2eme section Birame Diop, ministre des Forces armées en présence de Madame Khady Diène GAYE, Ministre de la jeunesse et des sports et de nombreux invités.

Aussi, des activités civilo-militaires relatives aux consultations gratuites, aux dons de médicaments sont fortement appréciées par les populations.



ACTIVITÉS SOCIO-ÉDUCATIVES AU PROFIT DES ENFANTS DES MILITAIRES



Le centre sportif Fayda en collaboration avec la zone militaire n°1, ont organisés des activités socio-éducatives au niveau des camps Capitaine Moussa DIOUM de Bargny, Lieutenant Amadou Lindor FALL de Thiaroye et Général Idrissa FALL de Liberté 6 dans la période du 20 au 28 septembre 2025. Cette initiative avait pour objectif d'encadrer les enfants des familles militaires, à travers des ateliers ludiques et des actions de renforcement de la citoyenneté, notamment le reboisement et le nettoyage des écoles situées dans ou à proximité des cantonnements militaires cités supra. près de 200 plantes ont été reboisées dans ces camps.

RENFORCEMENT DE CAPACITÉS DES PERSONNELS DE LA ZONE MILITAIRE N°1

La Zone militaire n°1, en partenariat avec le centre FAYDA et la Direction de l'Action Social des Armées a organisé une session de renforcement de capacités au profit des assistants sociaux, officiers sociaux et moniteurs de sports. Au total 29 militaires ont bénéficié de cette formation qui vise à consolider leurs acquis. Cette session qui s'est tenue au cercle de la Rade dans la période du 15 au 18 septembre 2025, a été présidée par le colonel Clément Chrisogone NASALAN, Commandant la zone militaire n°1.



LEÇON INAUGURALE DU CHEF D'ÉTAT-MAJOR GÉNÉRAL DES ARMÉES AUX AUDITEURS DE LA 5^E PROMOTION DE L'ÉCOLE SUPÉRIEURE DE GUERRE

« La sécurité collective en Afrique : quels enseignements pour les armées ? » est le thème choisi pour la leçon inaugurale de l'École Supérieure de Guerre (cycle 2025-2026) de l'Institut de Défense du Sénégal. Cette cérémonie présidée par le général de corps d'armée Mbaye Cissé, chef d'état-major général des Armées, s'est déroulée en présence d'officiers généraux, d'officiers supérieurs et des auditeurs de la 5^e promotion de l'École Supérieure de Guerre et de la 8^e promotion du cours d'état-major. Cette année, l'ESG compte 27 auditeurs dont (17 nationaux et 10 internationaux), et le cours d'état-major, 41 stagiaires dont (30 sénégalais et 11 venus d'autres pays).



EMAN : FORMATION AU PROFIT DE LA GAMBIA NAVY

L'École de la Marine nationale (EMAN) a abrité du 25 août au 4 septembre 2025, une formation en « visite de navires » au profit de personnels de la Gambia Navy. Cette activité s'inscrit dans le cadre de la coopération bilatérale entre les marines sénégalaise et gambienne.

OUVERTURE DE LA SESSION 2025-2 DU COURS DES FUTURS COMMANDANTS D'UNITÉS À THIÈS

La cérémonie d'ouverture de la session 2025-2 du Cours des Futurs Commandants d'Unités (CFCU) s'est tenue le jeudi 18 septembre 2025, à l'École d'Application et de Perfectionnement Interarmes (EAPI). Cette activité a été présidée par le colonel Elhadji Omar FAYE, commandant la Zone Militaire n°7. La promotion compte dix-neuf officiers stagiaires : douze Sénégalais et sept issus des armées du Bénin, de Côte d'Ivoire, du Gabon, de Guinée Conakry, de Mauritanie, du Rwanda et du Tchad. L'objectif visé est de renforcer l'interopérabilité entre les armées partenaires.



OUVERTURE DU COURS D'APPLICATION DES CHEFS DE SECTION D'INFANTRIE (CACSI), SESSION 2025-2026

Le colonel Mathieu Diogoye SENE, commandant l'École d'Application et de Perfectionnement Interarmes (EAPI) a présidé la cérémonie d'ouverture du Cours d'Application des Chefs de Section d'Infanterie (CACSI), session 2025-2026 le jeudi 11 septembre 2025 au sein dudit établissement. Ce cours marque le début de la formation visant à préparer ces jeunes officiers stagiaires, venus de 15 pays d'Afrique, à remplir leur fonction de chef de section.



FORMATION AU PROFIT DE PERSONNELS DE SANTÉ



Du 1^{er} au 3 septembre 2025, s'est tenue, une session de formation à l'École d'application du Service de santé des Armées. L'activité s'est déroulée dans des conditions satisfaisantes et a enregistré la participation de stagiaires du BS1 en anesthésie-réanimation, de médecins et infirmiers de l'EMMIR, ainsi que de quelques étudiants et médecins civils de l'UCAD et de Saint Christopher.

La session a été conduite sous la direction de l'équipe des instructeurs CESIMMO SN, placée sous l'autorité du Médecin Lieutenant-Colonel Birame Simon Ndiaye et du Médecin Commandant Abdourahmane SANÉ.

SYNTHESE DE L'EXERCICE EN MILIEU BOISÉ AU CENTRE D'ENTRAINEMENT TACTIQUE COLONEL THIerno NDIAYE (CETCTN)

Dans le cadre de l'exécution du calendrier des activités opérationnelles au niveau des corps de troupe, la 1^{ère} compagnie du BAT 32 a séjourné au CET CTN du 20 août au 2 septembre 2025. Cette activité avait pour but non seulement de revenir sur les fondamentaux tactiques à travers un entraînement en milieu boisé sanctionné par un exercice de synthèse le 2 septembre 2025, mais aussi de vérifier les aptitudes techniques de l'unité.



CÉRÉMONIE DE PRÉSENTATION DU DRAPEAU AUX SOLDATS DU CONTINGENT 2025/2 À SAINT-LOUIS

La traditionnelle présentation du drapeau national aux soldats du contingent, s'est tenue au 12^{ème} bataillon d'instruction sis au camp Deh Momar GARY de Saint-Louis le vendredi 29 août. Incorporée le 2 mai dernier, la deuxième fraction du contingent 2025 est forte de 1803 soldats dont 87 personnels féminins. La cérémonie a été présidée par le colonel Alioune SAMASSA, commandant la zone militaire N°2, en présence d'autorités civiles, militaires, de parents et amis des soldats du contingent.



CÉRÉMONIE DE PRÉSENTATION ET DE DÉDICACE DU LIVRE DU GÉNÉRAL (2S) MAMADOU GAYE



La Cérémonie de présentation et de dédicace du dernier ouvrage du Général 2s Mamadou GAYE, intitulé « Tradition Militaire, facteur de cohésion et de supériorité opérationnelle », a eu lieu le samedi 27 septembre 2025 au cercle mess des officiers Colonel Emmanuel GOMIS. Elle a été présidée par le Général (2s) Birame DIOP Ministre des Forces Armées en présence du général Mbaye CISSE, chef d'Etat-major général des armées et de plusieurs invités civils militaires et paramilitaires.

SÉMINAIRE DES CADRES EN ENTRAÎNEMENT PHYSIQUE MILITAIRE ET SPORTIF (EPMS) SESSION 2025

Le séminaire des cadres EPMS a été organisé au Bataillon des sports du 9 au 11 septembre 2025 au camp général Idrissa FALL, sous la supervision du Chef de corps dudit bataillon. Les cérémonies d'ouverture et de clôture ont été présidées par le Chef d'état-major de l'Armée de terre (CEMAT).



SÉMINAIRE DES CHEFS DE CORPS DES ARMÉES

Le séminaire des Chefs de corps, édition 2025 a eu lieu à l'Etat-major de l'Armée de terre le lundi 15 septembre 2025. La cérémonie d'ouverture a été présidée par le général de brigade Simon NDOUR, Chef d'État-major de l'Armée de terre. Ce séminaire vise à consolider les capacités des Chefs de corps tant sur le volet opérationnel qu'administratif.



TRAVERSÉE DAKAR-GORÉE 2025 – 36^e ÉDITION: L'ASFA S'IMPOSE

L'ASFA a encore frappé fort ce dimanche 28 septembre en s'imposant avec brio.

Le soldat 1CL Ousseynou DIOP a remporté pour la 4^{ème} fois consécutive l'épreuve mythique. Il est suivi du sergent Adama T. NDIR. Le soldat 1CL Moussa GUEYE est arrivé 4^{ème}, illustrant la domination de l'ASFA dans cette compétition, en présence du Ministre de la jeunesse et des Sports.

